



PRESENTACION

Llegamos a la séptima edición de **Temas de Nuestra América** y, como se dice, hay señal de que andamos. En el esfuerzo de sacar a la luz esta publicación se ha contado con el apoyo del Depto. de Publicaciones de la Universidad Nacional que siempre se mostró positivo ante nuestras peticiones. También se ha tenido el beneplácito de la gente del IDELA, que nos ha ayudado a despejar el camino para poder seguir adelante. A estos dos aportes se une la acogida y el estímulo de nuestros lectores en el país y en el extranjero. Por todo lo anterior, creemos que el esfuerzo no ha sido en vano.

Todavía no se proyectan cambios importantes en las ediciones de **Temas de Nuestra América**. Se mantiene el formato, práctico y de bajo costo para la Institución, así como la variedad temática que ha sido la nota característica de esta publicación. El tiraje se aumentará progresivamente hasta llegar a un número idóneo.

La carencia de estudios sobre las colonias agrícolas en Costa Rica motivó al Lic. Guillermo Jiménez, profesor e investigador del Instituto de Estudios Latinoamericanos (IDELA), a llevar adelante un proyecto centrado en la creación de estas colonias durante un período fundamental, por los cambios que se producen, en la historia de nuestro país (1930-45). En la intención de dar a conocer este útil trabajo, se ofrece una parte.

En el IDELA ya se había investigado el tema de la comunidad judía costarricense, cuyo producto es un libro publicado en el país por la EUNED. Ahora surge un aporte nuevo en este campo, "La estabilidad del régimen y las comunidades judías de Costa Rica y Nicaragua", realizado por Michael N. Ungar, joven politicólogo de Kalamazoo College (Michigan, E.U.), quien se trasladó a la región para desarrollar el trabajo de campo. Aquí mostramos una síntesis de su investigación.

Rafael Cuevas Molina, de origen guatemalteco y profesor del IDELA —ambos de la Universidad Nacional— ofrece el profundo ensayo "Notas sobre la idea de América Latina". El autor aborda el problema desde la perspectiva poco común de aquellos que han contribuido con su acción a formar la idea y el ser de Latinoamérica.

El deterioro de la lengua española por parte de su misma comunidad de hablantes (una de las más numerosas del mundo) y el lugar que esta lengua ha venido a ocupar entre las más importantes, constituyen dos grandes preocupaciones enmarcadas en la problemática general del uso de nuestro idioma. El autor, profesor del área de literatura de este Instituto, hace una aproximación al tema con su reflexión "El español: ¿lengua de segunda clase?".

El investigador y escritor costarricense Víctor Julio Peralta trae al tapete una meditación que se presenta bajo una pregunta: ¿Por qué nos destruimos a nosotros mismos? La contradicción entre progreso y destrucción de la naturaleza es una llama que no se apaga y que causa desvelo en muchos ciudadanos responsables y despreocupación en los demás.

El gran humanista y naturalista alemán Alexander von Humboldt (1769-1859), quien en su afán viajero exploró gran parte del territorio americano y dio importantes aportes a la ciencia natural, no deja de ser motivo de estudio en la actualidad. "Alejandro Humboldt y los derechos humanos", de Estuardo Núñez, viene a significar un apoyo a la visión tan amplia

acerca de la obra y pensamiento del gran científico germano que se vinculó con nuestro continente.

Jaime Lusinchi, actual Presidente de Venezuela, aborda la problemática actual del área del Caribe, tomando en cuenta su pasado reciente y sus proyecciones futuras.

"Otto Morales Benítez y el ensayo latinoamericano" forma parte de una investigación muy vasta en que su autor estudia la obra ensayística amplia y variada del gran erudito de Colombia (1920). Fernando Ayala Poveda es colombiano, profesor de la Universidad Central de su país y, además, periodista, conferencista, miembro fundador de la Unión de Escritores Colombianos, autor de varios libros sobre literatura y novelista.

La deuda externa de América Latina es un tema que cada vez adquiere más vigencia debido a las repercusiones de toda índole que tal problemática genera. Simón Alberto Consalvi, Ministro de Relaciones Exteriores venezolano, hace referencia al asunto que tanto preocupa a los latinoamericanos en un análisis sobre "Centroamérica y la deuda externa".

Cinco ACONTECIMIENTOS ocupan nuestra atención. Primero, el II Simposio Joaquín García Monge, organizado por el IDELA y por la UCID (Unidad Coordinadora de Investigación y Documentación de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Nacional). La problemática del refugiado fue el tema analizado en este encuentro de gran actualidad por la situación tan especial que se vive en la región.

Además, en abril tuvo lugar en San José un festival artístico motivado por la inquietud de una conflagración bélica en la zona. El "no a la guerra" fue el grito que resonó durante toda la actividad artístico-musical que entusiasmó a nuestra capital.

Por otra parte, se trae a estas páginas un encuentro académico efectuado en República Dominicana sobre la penetración cultural en esa nación caribe-

ña. Así mismo, se informa sobre el desarrollo de las acciones del Grupo de Contadora y del Grupo de Apoyo, este último constituido por algunas naciones de Suramérica. Finalmente, se presenta una panorámica del "Plan General de Historia de Costa Rica", obra magna que el Instituto de Investigaciones Históricas de la Universidad de Costa Rica se propone llevar a término, para llenar una enorme necesidad cultural.

En la parte de RESEÑAS, la crítica alemana Rita Gnutzmann comenta la novela del mejicano Carlos Fuentes **La cabeza de la hidra**, de la que expresa: "En ella ya no se busca la raíz mexicana en el pasado indio y la Revolución de 1910, sino que el autor está preocupado por las fuerzas anónimas, extranjeras que mueven el México de hoy". Por su lado, José Luis León, profesor de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, se refiere en forma analítica a la obra **La Internacional Socialista y América Latina, una visión crítica** de la profesora Felicity Williams, quien considera la presencia de la IS en Latinoamérica como el resultado de tres factores: el desarrollo histórico de la organización, el desarrollo reciente en la región, y la crisis del sistema capitalista mundial.

La sección de PUBLICACIONES trae noticias sobre obras periódicas y libros aparecidos en nuestro propio país, en América Latina (Venezuela, Colombia, Méjico), en Estados Unidos, en Francia y en Italia. Estas publicaciones, escritas en español o en otras lenguas, son una muestra de interés para los estudios latinoamericanos.

Julián González

